

ÉDITORIAL

Les bourses passées au crible

La mobilité est à la base du programme des bourses du FNS. Elle est aussi un élément fondamental dans de nombreuses carrières universitaires. Retrouver des anciens requérants de subsides n'a donc

pas été tâche facile. Je tiens à remercier les commissions de recherche ainsi que les requérants qui ont participé à l'enquête présentée ci-contre. La haute estime exprimée à l'égard de ce programme ainsi que le fait que la majorité des bénéficiaires de bourses poursuive sa carrière dans un environnement universitaire sont réjouissants.

L'évaluation a également mis en lumière des améliorations possibles qui ont déjà été en partie mises en œuvre. La procédure de sélection et la durée des bourses seront harmonisées au niveau des universités; la saisie et le traitement des demandes seront encore plus efficaces grâce à mySNF. L'introduction d'Ambizione a permis d'améliorer les perspectives pour les chercheuses et les chercheurs souhaitant retourner en Suisse. Il est prévu de mettre en place une « bourse de retour » pour ceux d'entre eux qui ont une famille. Enfin, l'enquête a aussi révélé que les besoins variaient selon les disciplines. Le FNS les prend au sérieux et les analyse en détail.

Isabel Roditi



Isabel Roditi
Présidente du comité spécialisé encouragement de personnes du FNS

Programme de bourses du FNS: les jeunes chercheurs se déclarent satisfaits

Un rapport d'évaluation établi à la demande du FNS révèle que les jeunes chercheuses et chercheurs jugent positivement le programme des bourses du FNS. Selon le rapport, l'octroi d'une bourse est déterminant pour la carrière universitaire, en particulier pour les femmes.

Marcel Kullin, encouragement de personnes du FNS

L'année dernière, l'« Observatoire science, politique et société » de l'Université de Lausanne a mené une enquête auprès de quelque 3000 personnes ayant postulé à une bourse durant les années 1996 à 2000 et 2003 à 2007. Les bourses du FNS permettent aux chercheuses et aux chercheurs débutants et avancés d'effectuer un séjour de recherche à l'étranger.

Objectifs principaux atteints

Les résultats montrent que le programme de bourses a atteint ses objectifs principaux, à savoir l'encouragement de la relève scientifique, l'augmentation de la mobilité et le soutien à la carrière des femmes. Globalement, la satisfaction des bénéficiaires de subsides est élevée, en particulier en ce qui concerne le financement et la durée des bourses. Par ailleurs, une grande partie des boursiers est revenue ou envisage de revenir en Suisse après un séjour à l'étranger.

Selon le rapport, l'octroi d'une bourse du FNS augmente la probabilité d'obtenir une chaire, en particulier s'il s'agit d'une bourse pour chercheurs avancés. Le rapport révèle également que le genre joue un rôle important dans le déroulement de la carrière universitaire. Le fait d'avoir des enfants est ainsi considéré comme un frein à la mobilité, dans une mesure plus prononcée chez les femmes que chez les hommes. Toutefois, la proportion de femmes postulant pour une bourse a augmenté, passant d'un taux de 26% dans la



Regard vers l'avenir: qui obtient une bourse du FNS augmente ses chances de mener une carrière académique prometteuse.

première période sous revue à 37% dans la seconde.

En ce qui concerne les bourses pour chercheurs débutants, les recommandations formulées dans le rapport visent une harmonisation formelle de l'attribution des bourses par les commissions de recherche. Les experts proposent la mise en place d'un instrument d'encouragement destiné directement et exclusivement aux doctorantes et aux doctorants. Le FNS analysera en profondeur ces suggestions jusqu'au printemps prochain.

Rapport d'évaluation des bourses (PDF):

> www.fns.ch > Encouragement > Personnes